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ПРямая Речь 

аэроПорт

ПринУдительное ПриЗемление  
В Прошлом годУ российские Власти ЗаБрали У иностранных комПаний УПраВление 
аэроПортом ПУлкоВо. ПреЗидент рФ Владимир ПУтин ПодПисал УкаЗ о соЗдании 
ооо «холдинг ВВсс», к которомУ Перешло 100% долей комПании «ВоЗдУшные Во-
рота сеВерной столицы», Принадлежащих «талита трейдинг лимитед». решение 
российские Власти наЗВали «Применением сПециальных мер В сВяЗи с недрУже-
стВенными дейстВиями некоторых иностранных госУдарстВ». полина пучкова

Согласно решению владимира путина, 100% долей 
компании «талита трейдинг лимитед» (Thalita Trading 
Limited) в уставном капитале ооо «воздушные во-
рота Северной столицы» было передано новому юри-
дическому лицу ооо «Холдинг „воздушные ворота 
Северной столицы“», созданному правительством 
россии.

при этом состав акционеров остался практически 
неизменным. 11  предыдущих иностранных владель-
цев вошли в холдинг, к ним присоединились также  
ооо «Бизнес-Финанс» (16,79%), ооо «втБ инфра-
структурный холдинг» (8,22%), ооо «перспективные 
промышленным и инфраструктурные технологии-7» 
(2,33%). компания ппит-7, помимо прочего, полу-
чила право распоряжаться правом голоса инвесторов, 
за исключением Fraport (25%, германия), F3 Holding 
(24,99%, принадлежит государственному фонду ката-
ра), Mevelida (0,02%, кипр). уставный капитал составил 
169  млрд рублей. генеральным директором холдинга 
стал илья Шабалин, который ранее представлял в судах 
управляющую пулково компанию.

принудительная смена собственника в указе связана 
с «недружественными и противоречащими междуна-
родному праву действиями СШа и примкнувших к ним 
иностранных государств и международных организа-
ций». те якобы «угрожали национальным интересам и 

экономической безопасности российской Федерации». 
как пояснял в сентябре 2023 года глава втБ (структу-
ры втБ владели блокирующим пакетом, 25,01% акций)  
андрей костин, аэропорт пулково угодил в управленче-
ский тупик: отдельные акционеры не голосовали. Среди 

них были западные инвесторы, которые перестали уча-
ствовать в управлении, что начало блокировать корпора-
тивные решения.

германский Fraport, выкупивший четверть акций, 
неоднократно заявлял о намерении продать свою 
долю в ввСС после начала военной операции на 
территории украины. тогда эта доля оценивалась в 
€111  млн. однако на сделку выйти и не получилось 
бы: концессионный договор запрещает продажу доли 
до 2025 года. при этом компания все же планирует 
сделать это. в  сообщениях на сайте значилось, что 
среди потенциальных покупателей — российские 
инвесторы. несмотря на конфликты в управляющей 
компании пулково, аэропорт активно развивается, 
там отмечают высокие показатели. в пресс-службе 
ввСС сообщили, что пулково обогнал по общему пас-
сажиропотоку московские домодедово и внуково и 
занял второе место, уступив Шереметьево (Москва): 
за десять месяцев 2023 года в пулково обслужили 
17,5  млн пассажиров. в  компании также добавили, 
что в связи с этим они планируют построить вторую 
очередь аэропорта.

ввСС получил в управление аэропорт в 2010 году 
на 30  лет. на тот момент среди инвесторов значи-
лись структуры втБ: «втБ капитал» (50%) и Koltseva 
Holdings Ltd (7,5%, кипр), который СМи связывали с 

банком (впрочем, до сих пор это не доказано), а также 
Fraport Ag (35,5%) и Copelouzos group (7%, греция). во-
семь лет назад к числу акционеров присоединился Qatar 
Investment Authority, получивший 24,99% акций (немец-
кий Fraport же стал владеть четвертью акций). греческая 
и кипрская компании покинули холдинг.

в 2017 году «втБ капитал» продал 25% акций Thalita 
Trading Limited. каждый из четырех инвесторов получил 
примерно четверть: втБ по-прежнему владел боль-
шей частью (25,01%), меньшей — катарская компания 
(24,99%).

интересно, что в изданном указе упоминается, что но-
вый холдинг не будет иметь обязательств по договорам 
займа, заключенным прошлым иностранным собствен-
ником и их аффилированными лицами «в целях финан-
сирования иностранной холдинговой компании». в  том 
числе речь идет и о договорах займа, финансирование 
которых осуществлялось за счет средств, переданных 
иностранной холдинговой компании ее участниками.

«рассчитываем на восстановление механизмов кор-
поративного управления. полагаем, что это позволит 
обеспечить эффективную операционную деятельность 
аэропорта и продолжить реализацию стратегического 
инвестиционного проекта на основе гчп»,— понаде-
ялись в пулково после решения владимира путина от 
1 декабря 2023 года. n

4 ➔ денИС аСтаФьев,  
основатель инвестиционной компании SharesPro: 
— Самое значимое событие 2024 года в сфере эконо-
мики — рост ключевой ставки до 16%. ЦБ перешел на 
сдерживающую кредитно-денежную политику. все это 
приводит к стагнации рынка, так как затраты бизнеса 
растут. Зато при этом укрепляется рубль, так как про-
исходит увеличение бюджета государства. на этом этапе 
выгодно покупать доллар для дальнейшей продажи при 
более низкой ключевой ставке и последующем за ней 
ослаблением рубля. чем ЦБ и собирается заниматься в 
первом квартале 2024 года.

вИталИЙ коРоБов,  
генеральный директор Element Development:
— главное событие всего года — это последователь-
ный рост ключевой ставки с июля по декабрь. повы-
шение показателя с 7,5 до 16% к концу года привело 
к росту ставок по ипотечному кредитованию. казалось 
бы, для строительной отрасли это крайне негативные 
факторы. однако стоит заметить, что из-за сложив-
шейся ситуации многие клиенты спешили взять ипоте-
ку по уже одобренным ранее условиям, что и привело к 
максимальному объему сделок по итогам года: квартир 
и апартаментов было продано на 12% больше, чем в 
2022 году. последний всплеск произошел в декабре в 
связи с изменениями условий выдачи льготной ипоте-
ки. на объем продаж повлияло и сужение горизонта 
инвестирования: доступных инструментов для сохра-
нения средств становится меньше, поэтому все чаще 
люди стремятся выбрать наиболее консервативный 
и стабильный инструмент — недвижимость. однако 
ждать повторения подобного сценария в 2024 году не 
приходится. Мы прогнозируем активность спроса на 
уровне 2023 года — без взлетов, но и без катастро-
фических падений.

конСтантИн маРтынычев,  
генеральный директор West Wind Group:
— Это рост ключевой ставки и его последствия для 
девелопмента. во второй половине 2023 года компании, 
не имея доступа к дешевым кредитам, вынуждены были 
корректировать сроки вывода на рынок новых объектов. 
Характеристики возводимых зданий они пересматрива-
ли, чтобы сохранить маржинальность проектов.

все это приведет к дефициту качественного предло-
жения. в 2024 году ввод новых площадей «просядет» 
везде, где требуются большие объемы инвестиций: при 
строительстве крупных БЦ, производственных, склад-
ских, логистических комплексов. Стоимость покупки и 
аренды помещений вырастет. также на ценообразование 
будут влиять инфляция, подорожание импортных мате-
риалов, увеличение кадастровой стоимости объектов.

СеРГеЙ хРомов,  
генеральный директор  
ооо «Город-спутник южный»:
— одним из главных событий 2023 года для петербурга я 
бы назвал утверждение нового генерального плана города 
до 2040 года с прогнозным периодом до 2050 года. кроме 
того, могу выделить начало строительства первого рези-
дента города-спутника Южный — научно-образователь-
ного центра итМо Хайпарк и утверждение первой жилой 
очереди города-спутника градкомиссией при губернаторе 
Санкт-петербурга. первый этап строительства города-
спутника развернется на площади 78 га. Здесь будет по-
строено около 240 тыс. кв. м недвижимости — со всей не-
обходимой социальной и транспортной инфраструктурой. 

маРИя оРлова,  
коммерческий директор Гк «а101»:
— одним из ключевых событий для рынка недвижи-
мости петербургской агломерации в 2023 году, на наш 

взгляд, стало концессионное соглашение о строитель-
стве двух участков вСд в ленинградской области: один 
— до всеволожска, второй — к Мурманскому шоссе.

как показывает практика, наличие такой магистрали 
в локации значительно повышает транспортную доступ-
ность, у местных жителей появляется быстрый альтерна-
тивный путь от дома до центра агломерации. например, 
путь от всеволожска до центральной части петербурга 
может составить примерно 15–20  минут. Безусловно, 
это отразится на привлекательности девелоперских про-
ектов в зоне притяжения магистрали и еще сильнее обо-
значит переток покупателей квартир и коммерческих по-
мещений из петербурга. также можно прогнозировать, 
что старт строительных работ каждого участка новой 
трассы повысит примерно на 10% и стоимость квадрат-
ного метра в соседних проектах, и темпы продаж в них. 

на юге агломерации под конец прошлого года про-
изошло не менее важное событие — запуск тактовых 
электричек. теперь в час пик из красного Села до витеб-
ского вокзала можно доехать за 36–40 минут. в будние 
дни утром поезда ходят с частотой в 15–30 минут, что 
сравнимо с автобусами. такое решение должно разгру-
зить кингисеппское и красносельское шоссе. 

владИмИР Ревенков,  
директор направления «девелопмент»  
Hansa Group:
— Самым запоминающимся событием стал стреми-
тельный рост ключевой ставки — с 7,5% в июле до 16% 
в декабре. одновременно с этим правительство ужесто-
чило условия по льготной ипотеке, фактически оставив 
меры поддержки только для наиболее уязвимых катего-
рий населения. что это может означать? что большин-
ству застройщиков придется повторно пересматривать 
свои стратегии и подготовиться к еще более жесткой 
конкурентной борьбе.

алекСеЙ ШаРов,  
управляющий партнер экспертной компании 
«аверта Групп»:
— в 2023 году крупному бизнесу, нарастившему при-
быль в условиях благоприятной внешней конъюнктуры 
в 2021–2022 годах, пришлось поделиться долей сверх-
прибыли в пользу государственного бюджета. компании 
получили выбор: либо внести 10% от сверхприбыли в 
2024 году, либо оплатить обеспечительный платеж в по-
ловину этой суммы уже в 2023 году.

неоспоримо, что подавляющее большинство ком-
паний предпочло второй вариант. За счет этого выбо-
ра доходы государственной казны значительно превы-
сили ожидания Минфина, насчитав цифру в 315 млрд 
рублей. однако такие одноразовые взносы не вызвали 
одобрения в деловых кругах. представители бизнеса 
высказали недовольство по поводу введения подоб-
ных разовых платежей. готовность компаний к воз-
можному увеличению налога на прибыль остается, 
но лишь при условии, что налоговая политика станет 
более предсказуемой.

Бизнесу важны стабильность и ясность налоговой 
политики, поскольку компании, особенно крупные, 
функционируют в плановом режиме и разрабатывают 
долгосрочные финансовые стратегии. резкие и неожи-
данные изменения в налогах оказывают значительное 
воздействие на деятельность компаний, что подчерки-
вает важность предсказуемости и стабильности в сфере 
налогообложения. 

Экономический сегмент стремится к согласованной 
и долгосрочной налоговой политике, которая не толь-
ко позволит бизнесу планировать свои финансы, но и 
способствует устойчивому экономическому развитию. 
в условиях неопределенности предприятия оказывают-
ся на грани риска, что может заметно замедлить темпы 
их развития. ➔ 12

ввСС ПолучИл в уПРавленИе аЭРоПоРт в 2010 Году  
на 30 лет
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